

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 260

SUSCRIPCIÓN: En la Isla, al mes pesetas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON JUEVES 22 AGOSTO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELEFONO 86

Maura en el extranjero

En el instante de escribir estas cuartillas ignoramos donde se halla el Sr. Maura. Sabemos que ha pasado por París; más, si no lo supiéramos, bien quedaría advertida la presencia del grande hombre en la capital de la República sólo con leer un «Boletín del extranjero» que le dedica *Le Temps*.

Cuantos conocen á la Prensa francesa saben que los redactores de ella no suelen entusiasmarse con sus plumas, sino después de haber mediado ciertas gestiones hechas con éxito por las Cancillerías. Todas las columnas de aquellos periódicos, tan amenos y tan encantadores, se entregan al *réclame* cuando lo estiman conveniente; y ello es tanto más sencillo y más libre de responsabilidades morales, cuando se trata de juzgar á extranjeros de quienes no tiene la menor noticia el boulevard. ¡Cuántos artículos sensacionales que de París van llegando á Madrid, dando ocasión á que nuestra Prensa hable *de balde* unos cuantos días y los diputados hablen *de balde* otros tantos, no han tenido más origen que una sencilla nota de nuestro embajador en Francia!

El Sr. Maura ha pasado por París, y ha dado la casualidad de que al mismo tiempo de su paso, el redactor del «Bulletin de l'étranger» de *Le Temps* se haya enterado de la maravillosa obra que durante la última temporada parlamentaria ha realizado nuestro presidente del Consejo.

¿Para qué vamos á copiar? *Le Temps* escribe en un artículo todo lo que *La Epoca* en muchos. El mismo diario parisién lo certifica cuando dice: «Los periódicos conservadores enumeran con orgullo las leyes votadas por las Cortes durante el último período de sesiones.»

Y luego de poner estas leyes tan por las nubes como puede ponerlas quien no habrá de sufrirlas, *Le Temps* nos habla de la admirable conducta electoral del Sr. Maura que *ha roto los moldes*, dice el viejo y escéptico colega, que ha llevado la política por senderos de pureza y de moralidad no conocidos.

Pero como estas alabanzas no serían completas si no se basaran en las condenaciones para el Sr. Moret, el contrincante, *Le Temps* pone á los liberales como un trapo, enumerando sus luchas intestinas, sus incompatibilidades de jefe á jefe, sus pequenezas, sus miserias, que redundan en perjuicio del país.

Así, en sus dos mitades, viene el artículo de *Le Temps* á decirnos que los liberales no sirven para nada y que nuestra única salvación es el maurismo.

¡Ah, Sr. Moret, tan aficionado á los elogios de la Prensa extranjera, y como ha debido sufrir su señoría! Mucho, sin duda; pero desde aquí le aconsejamos que, como el musulmán que á la puerta de su casa espera

ver pasar el cadáver del enemigo y como aquella dama amiga de Voltaire, confie al tiempo la curación de sus dolores. Los meses pasarán; el Sr. Maura caerá alguna vez del Ministerio, es esperable; el Sr. Moret será de nuevo presidente del Consejo, es muy creíble, y el Sr. Moret irá á París, y entonces el «Bulletin de l'étranger» de *Le Temps*, ó de otro periódico, dirá, asesorado por los medios usuales, en medio artículo, que Moret es un gran gobernante un grande hombre, y en el otro medio, que con el maurismo dividido y estéril, se va á la perdición de España.

(De España Nueva)

De *La Última Hora* de Palma, copiamos el siguiente artículo:

Los obreros pensionados

Oportunamente en estas columnas se publicó la distribución, por provincias, que se había hecho de los obreros pensionados que debían pasar al extranjero, formando la segunda expedición. Entre los obreros, no figuraba ningún obrero de Baleares. Que sepamos, la Federación de Sociedades Obreras de esta localidad no ha llevado á cabo gestión alguna para conseguir la inclusión en la expedición de alguno de los obreros que lo solicitaban. El recordatorio que hiciera un colega, muy acertadamente sobre el particular, no debió ser atendido. Con ello, han perdido los obreros y ha perdido la industria balear, no figurando en la expedición ningún paisano nuestro.

Y es que entre nosotros reina una completa indiferencia en estos asuntos. Véase como interesan los catalanes. Estos han conseguido que en la segunda expedición figuren veinticuatro obreros; y lo alcanzaron, porque las sociedades obreras se han interesado cerca del Gobierno y de sus representantes en Cortes. En Palma apenas si nos hemos enterado de que en la primera expedición que se organizó formaron algunos mallorquines. Tampoco sabemos si han regresado ó no. Si lo han hecho ¿por qué no se les recibió como se debía? ¿por qué no han dado alguna conferencia instructiva? ¿por qué no han expuesto algunos de los trabajos confeccionados durante su permanencia en el extranjero?

Si nada hacen aquellos á quienes tan directamente les afecta, no es extraño que los restantes no se fijen en estos hechos. Los catalanes rodean de verdadera importancia la expedición, porque creen que deben apoyar á los Gobiernos que miran por la cultura del obrero. Los que formaron la primera expedición del año pasado, han acordado dedicar diplomas de reconocimiento, consideración y aprecio que simbolice España y el trabajo catalán con los retratos y firmas de todos, á los señores Eusebio Corominas, Manuel Farguell, Carlos González Rotwos, Alcalde accidental, Presidente interino de la Diputación y Gobernador civil, respectivamente, que en 24 de Mayo de 1904 les despidieron y dieron donativos que mejoraron su viaje: á los señores don Alberto Rusñol, senador del reino, y don Angel Ossorio y Gallardo, Gobernador civil de aquella provincia, por el apoyo que en ellos han encontrado; á los diputados á Cortes señores Soler y March y Junoy, por la labor de defensa de la causa en el Congreso; al señor don Arsenio Linars Pombo, capitán general de Cataluña, por sus

atenciones á los obreros de servicio militar.

Después acceden á la invitación de dar una serie de conferencias y acuden á despedir á los obreros que forman la segunda expedición.

Y no hay para que señalar la importancia que ha revestido la despedida de los obreros de esta segunda expedición. El miércoles último hubo visita de todos los obreros y representación á la Escuela de Artes y Oficios de Barcelona: acto oficial de despedida en el paraninfo de la Universidad, comida en el Tibidado, etc. A estos actos asisten todas las autoridades. Como se ve, los obreros, al salir el jueves último á las cinco de la mañana para Francia, se llevan en el alma un recuerdo cariñoso de sus compañeros y del Alcalde, del Gobernador y de cuantos les alentaron en la labor que iban á emprender. Leed las reseñas de los diarios de Barcelona y os llevaréis impresión simpática de los actos realizados.

En Palma, en las presentes circunstancias, se ha demostrado el poco interés que se han tomado los obreros para ir al Extranjero. Sabemos que al Gobierno Civil se presentaron algunas instancias; pero á renglón seguido tenía que gestionarse cerca del Gobierno, que fueran atendidas, á fin de que los obreros baleares estuvieran representados en la segunda expedición, como lo estuvieron en la primera. No se ha hecho y sólo nos resta lamentarnos de esa pasividad demostrada por nuestro obrero, en asunto que tan directamente le afecta. —V.»

Mucha sorpresa nos ha causado el leer el citado artículo de nuestro querido colega de Palma.

En el achaca á pasividad del obrero balear el que no haya figurado ninguno en la segunda expedición de obreros al extranjero.

En lo justo hubiese estado si dijese mallorquín en vez de balear, pues de los menorquines, cuatro metalúrgicos de lo más aventajado en el oficio y reuniendo todas las condiciones prescritas para aspirar á la citada designación, dirigieron sus instancias al Gobierno civil de Baleares, de donde se las devolvieron manifestándoles que estas islas habían sido excluidas en el reparto hecho por provincias, lo que motivó una enérgica exposición que la Cámara de Comercio de esta plaza dirigió al Excmo. Señor Ministro de Fomento y que publicamos en el número de este diario correspondiente al 29 del pasado mes de Julio.

Cese pues esta censura á la pasividad del obrero balear y cúlpese de ello á los centros oficiales, en donde no sabemos si porque eran menorquines los que lo solicitaban, ni tan sólo se les cursó su instancia, causándoles la decepción que es natural en todo hombre que ve defraudados sus nobles deseos de mejorar su profesión y traer luego á su patria lo bueno que aprendiera allá en el extranjero.

Noticias de todas partes

Nota diplomática

Según el corresponsal de la *Gaceta de Westminster* en Wilhelmshöhe, antes de partir para su residencia veraniega

de Norderney, el príncipe de Bulow ha declarado que quedaba altamente satisfecho del resultado de la conferencia del rey Eduardo con el emperador Guillermo y de la que él tuvo personalmente con el ministro británico que acompañaba al rey.

Ha añadido el canciller que en dicha conferencia se han mejorado aún mucho las buenas relaciones que existen entre Inglaterra y Alemania, habiéndose sido perfecto el acuerdo en todas las cuestiones políticas de que se ha li y constituyendo un verdadero eslabón de la cadena de visitas reales comenzada en Swinemunde y continuada ahora en Ischl.

La peste en la India

El número de víctimas causada por la peste bubónica en la India, es verdaderamente enorme.

Desde 1896—fecha en que la peste hizo su mortífera aparición en dicho país, amenazando invadir Europa—se calcula en 3.250.000 el número de personas fallecidas á consecuencia de dicha enfermedad.

La epidemia, lejos de disminuir, parece adquirir cada vez mayor intensidad, á pesar de los esfuerzos que el gobierno británico realiza para oponerse á sus estragos.

En 1900, año de gran benignidad, fallecieron 92.000 personas; en 1904, el número de víctimas ascendió á 1.100.000; en 1905, á 1.000.000, y en 1906 á 500.000.

Este año, el número de fallecidos ha de ser superior al de años anteriores; pues en los cuatro primeros meses ha habido 642.000 defunciones por peste, y en las primeras semanas de mayo las víctimas han ascendido á 77.772, 82.400 y 65.512, respectivamente.

Los gastos militares del Japón

La Revue Maritime ha publicado el presupuesto de gastos marítimos fijados por el Japón para el año de 1907-1908. Estos gastos ascienden á 214.449.820 francos.

A esta cifra hay que añadir el presupuesto extraordinario votado por la Dieta japonesa para organizar un vasto programa de gastos marítimos repartidos en quince anualidades y cuyo total asciende á 1695 millones de francos. En este concepto hay que agregar á la cifra de gastos antes citada, 121.321.200 francos á título de crédito para la expansión naval.

Si á esto añadimos el presupuesto de gastos del ejército japonés para 1907-08 que asciende á 290.201.600 francos, y agregamos 60.835.903 francos correspondientes á dicha anualidad en concepto de crédito de expansión militar, tendremos un total de gastos militares que ascienden á cerca de 700 millones de francos en un año.

La escuadra japonesa cuenta actualmente con las siguientes fuerzas:

Fuerzas de primera línea: 7 acorazados de escuadra, 10 cruceros acorazados, 9 protegidos, 55 contratorpederos, 55 torpederos y varios submarinos.

Fuerzas de segunda línea: 11 acorazados y 8 pequeños cruceros.

La distribución de dichas fuerzas consiste en una pequeña escuadra en las costas del Japón, una segunda en la Corea, una división naval en los mares del Sur de China, una división escuela de aspirantes y otra de aspirantes maquinistas.

El Congreso de Stuttgart

Dentro de pocas semanas se reunirán los representantes de la democracia socialista internacional en Stuttgart, la rica capital de Wurtemberg.

La primera sesión pública se verificará el 28 de agosto en Liederhalle—her-

mosa sala capaz para más de mil asambleístas.—En esta reunión se cambiarán los saludos de bienvenida y se ultimarán los trabajos preliminares; al día siguiente las secciones nacionales examinarán las credenciales de los delegados de sus respectivos países, y se procederá a la constitución del Congreso, el cual empezará, a partir de ese momento, a discutir las cuestiones sometidas a su estudio.

Se discutirán cinco trascendentales puntos.

Figura en primer término: «El militarismo y los conflictos internacionales», asunto que ha motivado vivas polémicas en los partidos socialistas y en los burgueses, y que ha provocado en los primeros divergencias que, al parecer, no afectan al fondo del problema.

Después se tratará de «Las relaciones que deben mantener los partidos socialistas y los Sindicatos profesionales».

Aparecen en tercero y cuarto lugares, respectivamente, «La cuestión colonial» y «La emigración é inmigración obrera»; puntos que no pudieron debatirse en el congreso anterior; y en último, «El derecho electoral de las mujeres», tema que no se discutirá apenas, porque los socialistas participan de la opinión de que deben otorgarse á la mujer los mismos derechos políticos que al hombre.

Tendrán en las discusiones 20 votos las delegaciones de Alemania, Austria, Francia, Gran Bretaña y Rusia; 15 la de Italia; 14 la de los Estados Unidos; 12 la de Bélgica; 10 la de Dinamarca, Polonia y Suiza; 8 las de Holanda, Suecia, Finlandia y Australia—en el caso de que se unan la fracciones socialistas que existen en ese país;—6 las de España, Hungría y Noruega; 4 las de la Argentina, Japón Australia—si no se unen los socialistas,—Africa del Sur, Rumanía, Servia y Bulgaria, y 2 la de Luxemburgo.

Las sesiones plenarias serán por la mañana, de nueve á doce, y por la tarde, de dos á seis.

Los festejos que con motivo del congreso se verificarán, serán escasos, pues se reducirán á un concierto y á los mítines que, al aire libre, se celebrarán el día de la apertura.

A TRAVÉS DE LOS PIRINEOS EN GLOBO

Es muy interesante el relato que nuestro colega «A B C» publica de la excursión aerostática que los señores Salamanca y Romero acaban de realizar, salvando las altas cimas de los Pirineos en el globo «Norte».

He aquí algunos detalles de tan interesante excursión:

«Mientras consultábamos detenidamente el mapa y comprobábamos estar sobre la Almunia, cerca de Riela y Calatorao, bordeados por el Jalón, el sol, que iba apretando, dilataba el gas de nuestro globo, y nos elevamos rápidamente.

Con los gemelos avizoramos Zaragoza, y media hora más tarde, pasamos por encima del Canal Imperial, y luego del Ebro, cuyo curso, serpenteado, se quimamos con la vista hasta internarse en la provincia de Lérida.

Dejóse sentir el viento con alguna fuerza, y alejándonos de Zaragoza, avizoramos por Villanueva de Gállego la línea férrea, y siguiéndola entramos en la provincia de Huesca.

Pasó un buen rato, y vislumbramos la capital. A lo lejos se divisaba la inmensa barrera negra de los Pirineos.

Sin decirnos nada nos miramos uno á otro, y tras una mirada de inteligencia, nos pusimos á contar los sacos de lastre que nos quedaban. Eran 13. Número escaso y un tanto de mal agüero; pero... Pirineos es una palabra mágica para cual, el aeronauta reflexiona-mos que hay ocasiones que no se vuelven á presentar en la vida, y...

A los pocos minutos nos habíamos

elavado á 2.000 metros sobre la Sierra de Guara, primera estribación del Pirineo, con sus imponentes desfiladeros.

Al traspasarla vimos las poblaciones que baña la Cinca, y pasando por Boluta y por el Peña Montañesa entramos francamente en el Pirineo á las siete y media de la mañana.

Nos hallábamos á 2.300 metros, de altura aproximadamente.

Rozando Cottella á 2.900 metros, nos dimos cuenta exacta de la empresa acometida. Por encima de Benasque, cuando llegamos al punto culminante de la cordillera pirenaica, al más alto y famoso de sus Picos, al de la Maledetta, se nos interpuso entre el sol una nube densa y de gran tamaño. Estando á 3.800 metros sobre el nivel del mar, empezamos á descender velozmente. El momento fué crítico. Soltamos dos sacos de lastre, sin poder contener la caída, y cuando nuestra emoción aumentada en intensidad, logramos ver los rayos del sol... Si no se nos interponía otra nube, podíamos considerar dominado el peligro. El calor que recibió el «Norte», y el lastre que habíamos tirado, nos hizo subir en pocos minutos á 5.000 metros, y al remontar el Maledetta lanzamos un suspiro de satisfacción.

¡En verdad que el espectáculo que la Naturaleza nos brindaba era pródiga compensación al mal rato pasado!

¡Qué panorama más soberanamente hermoso!

A la izquierda distinguimos perfectamente el Pico du Midi, que nos trajo á la memoria á nuestro malogrado amigo Jesús Duro; el de Viguernale; el de Savarine, cortado por la Breche du Roland, y luego el M. Perdu, viéndose después el amplio circo de Tranmouse, y á su lado el Pico Potest, de cerca de 4.000 metros.

Muy diminuto vimos en el fondo el Valle de Arán, y en medio de este cuadro verdaderamente grandioso aún pudimos disfrutar, quizá por única vez en nuestra vida, de un espectáculo aun más emocionante.

Entre el Maledetta y el puerto de Benasque se verificaba el deshielo de bloques inmensos de nieve, que rodando con estrépito ensordecedor, que iba amortiguando la distancia, se precipitaban por simas profundísimas... Formábase cascadas violentísimas que acababan en un mar de espuma, que se subdividía en lagunas, pequeñas y medianas, y una grande en el Maledetta.

Absortos, mudos, pasmados casi, permanecimos buen rato, sin darnos cuenta de nosotros mismos, contemplando, emocionados, tan sublime espectáculo...

Al traspasar definitivamente el famoso Pico y hallarnos sobre el Pirineo francés, rompimos espontáneamente nuestro prolongado silencio con un viva».

De Barcelona

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

LA EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Una señora amiga, con quien visitamos recientemente las diversas salas de la Exposición, decíanos con esa sencillez é ingenuidad de que se valen ellas cuando quieren aparecer humildes, que las labores de su sexo expuestas en este certamen era cosa endeble y sin transcendencia frente á las múltiples obras de arte verdadero que reclaman la atención de la generalidad de las gentes. Desde luego disentimos nosotros de esta apreciación de nuestra amable compañera, porque si bien es verdad que son escasos en número los trabajos femeninos en la actual Exposición expuestos, los hay valiosísimos y de una delicadeza irreprochable.

Buena prueba de lo que decimos puede hallarse en la sección de Bé-

gica, donde, encerrados en grandes vitrinas, vense encajes notabilísimos de Henriette Bosché y Jenny Minne Danseart, que deben de tener manos de hada cuando ejecutan tales primores. En esta misma sección admiramos encajes de Venecia, Brujas, Flandes, etc., todos hermosísimos y propios para satisfacer los caprichos de la más exigente dama.

Las tandas portuguesas de María Augusta Bordallo Pinheiro son también muy notables por la pulcritud con que están confeccionadas. En cambio, en bordados, nada hay sobresaliente. Vimos un juego de cama al realce y un almohadón, en los que, según opinión de la señora á que antes aludimos, sólo se buscó la vistosidad, lo falso y aparente, sin cuidarse para nada del arte, y, dicho sea sin jactancia, aquello pueden hacerlo mucho mejor las simpáticas bordadoras menorquinas.

Dedicado este merecido tributo á la mujer, y después de hacer mención de los valiosísimos tapices de la Audiencia que decoran el salón central y que, como ya es sabido, proceden de la antigua colección de la Generalidad de Cataluña, vamos á hacer ligero resumen de lo más notable de las industrias artísticas que en el Palacio de Bellas Artes se ha reunido, con lo cual daremos por terminada, como ya dijimos, esa serie de cartas sobre la Exposición.

En cerámica, los ejemplares más hermosos proceden de la fábrica de Toscana y del austriaco Golasehneider.

En joyería, es notable la colección de Francisco Durio, por el buen gusto y originalidad que revelan todas sus joyas.

Los monederos de plaza de Mezquita y Carreras, Lorenzo Pons y Francisco Roig Gutiérrez, denotan el interés de estos industriales por difundir el artículo, lo cual es siempre digno de aplauso.

Bella muestra de lo que pueden el Arte y la industria unidos, la ofrece un ejemplar de *Don Quijote de la Mancha*, impreso en corcho. Es un libro acabadísimo, en el que no se sabe qué admirar más, si la pulcritud de la impresión tipográfica, hecha con caracteres góticos é iniciales miniaturadas (como los incunables del siglo XV), ó la selección que hubo de hacerse para reunir las delicadísimas hojas de corcho que constituyen el libro, el cual no tiene más volumen que el de los libros impresos en 80. Los que hicieron este trabajo son catalanes y la prensa se ocupó de ellos con elogio, tiempo atrás.

En la sección inglesa, si no recordamos mal, hay también algunos libros y otros trabajos de imprenta muy estimables; además de los esmaltes sobre loza y porcelana de Solon, y las cornucopias de Fisher, del más depurado gusto moderno.

Como colección de objetos artísticos, ninguna como la del francés Hebrard, cuyos bronces merecen ciertamente las preferencias con que los distingue la gente rica.

Y para terminar, recordemos á Basquets, Ruiz y Reig, cuyos trabajos de ebanistería son del mejor gusto; á Ibáñez y Cotandu, con sus hierros forjados; á Riera y Casanovas, con sus madras labradas; á Vila y Valls y á Rigalt, Granell y C.^a con sus vidrierías de colores; á Colaço, con sus azulejos, y á otro industrial, cuyo nombre no recordamos, que ex-

pone unos acabadísimos cueros repujados.

Después de todo esto, piensen los lectores de LA VOZ DE MENORCA si estábamos en lo justo al decir que esta Exposición, con todas sus deficiencias y errores, significaba un adelanto grandioso para Barcelona y era un triunfo para la Comisión organizadora.

GOYO.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día—Santos Felipe y Valeriano.

Sol.—Sale á las 5 h. 8 m. mañana, pónese á las 6 h. 34 m. tarde.

Luna.—Sale á las 7 h. 27 m. tarde, pónese á las 5 h. 5 m. madrugada.

Coche correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores correos.—Llega de Palma al amanecer; sale directo para Barcelona á las cuatro de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

En el número del martes insertamos en primera plana un artículo que tomamos de «La Publicidad» de Barcelona y titulado *El Conflicto Marroquí*, en el cual se hace alguna apreciación que podría interpretarse como molesta para nuestro Ejército y Armada, apreciación que no podemos suscribir, por haber siempre opinado lo contrario, como puede verse en toda la colección de nuestro periódico.

Los que conocen la precipitación con que forzosamente se hacen los periódicos diarios, no extrañarán que se haya insertado un escrito sobre asuntos de actualidad sin haberlo leído previamente con atención, única manera de que haya podido deslizarse la apreciación á que aludimos y que nos apresuramos á desvirtuar, por ser contraria á nuestro modo de pensar y de sentir.

Teatro de Verano.—En las dos secciones que esta noche se celebrarán en el citado teatro, á las nueve y cuarto y diez y cuarto respectivamente, se extrenarán nuevas películas tomando también parte en ellas el aplaudido ilusionista chino Mr. Kimotos.

Además debutarán dos equilibristas que llegaron en el vapor correo de ayer.

Compra de un vapor.—De público se dice que la compañía naviera «La Marítima» está en tratos para adquirir el vapor «Vicente Sanz» que hoy tiene fletado.

Después de tanto viaje y de tanto hablar de que se iba á adquirir un vapor de mil toneladas y con un andar de doce á trece millas, mucho nos tememos que al final nos cargen ese buque, que no debe reunir excelentes condiciones por cuanto vemos que la prensa catalana con solo unos pocos viajes que lleva realizados ya la ha emprendido contra él.

Para ello ya estábamos bien con el *Nuevo Maohnés*.

Música.—Esta noche de nueve á once tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

Militares.—Por creerlo de interés copiamos á continuación la orden de plaza dada ayer por el Excm. Sr. General Gobernador D. Francisco Galbis:

«Art. 1.º El Excmo. Sr. Capitán General del Distrito en telegrama de ayer dice:

Salgo esta tarde para Madrid quedando V. E. encargado Distrito y el General Gobernador de esta del despacho ordinario.

2.º La situación que tendrán en lo sucesivo las fuerzas de infantería de esta guarnición será la siguiente:

El Regimiento de Mahón n.º 63 con su almacén en el cuartel de la Esplanada de esta localidad y el Regimiento de Menorca n.º 70 en los pabellones de Cala Fons, (Villa-Carlos), estableciendo el almacén en un local habilitado al efecto en el cuartel que lleva también el nombre de dicha cala; teniendo destacado su primer batallón en Mercadal y Ciudadela.

3.º El servicio de la referida arma en la fortaleza de Isabel II, será desempeñado por dos compañías, á turno de los mencionados Regimientos que se encuentran en Mahón y Villa-Carlos.

4.º El 28 del mes actual se verificará el relevo del primer batallón del Regimiento Infantería de Mahón n.º 63 destacado en Mercadal y Ciudadela por el primero de Menorca n.º 70.

Al efecto saldrán de Ciudadela el día 27, al amanecer las compañías allí destacadas, que se alojarán en Mercadal donde pernoctarán.

El día 28 á la misma hora, saldrán de Mercadal y de esta ciudad los citados batallones para pernoctar en Mahón y Mercadal respectivamente.

Las compañías 3.ª y 4.ª del primer batallón del Regimiento Infantería de Menorca, que han de destacarse en Ciudadela, saldrán de Mercadal el día 29 al mando del capitán D. Cayetano Reina que se hará cargo de la Comandancia Militar.

5.º Quedan autorizados los comandantes para expedir los pases correspondientes á la fuerza que haya de trasladarse para efectuar el relevo, indicando al margen el número de los bagajes que necesiten y dando noticia después á este Gobierno.

6.º El citado día 28, á la hora que se determinará saldrán para la Fortaleza de Isabel II las compañías 1.ª y 2.ª del 2.º batallón del Regimiento Infantería de Menorca número 70 en relevo del 2.º batallón del Regimiento Infantería nú-

mero 63, verificándose el traslado por tierra.

Para el transporte de equipajes y material, se pondrán de acuerdo los señores coroneles de dichos Cuerpos y el comisario de Guerra.

7.º Las entregas de locales de los Cuerpos á la Plaza y de ésta á los que hayan de ocuparlos, se verificará á las ocho del referido día 28, con intervención de la Comandancia de Ingenieros y Administración Militar.

8.º Mañana comenzará el traslado del almacén del Regimiento de Menorca número 70 al local designado del cuartel de Cala Fons.»

Patrones de pesca.—En la mañana de ayer efectuáronse en el local que ocupa la Comandancia de Marina, exámenes para patrones de pesca siendo aprobados los individuos que á continuación se expresan:

- Antonio Llabrés Juan, de Mahón.
- Antonio Sanz Riera, de Fornells.
- Francisco Amado Carbonell, de Alcudia.
- Diego Sanz Monserrat, de Fornells.
- Pedro Taltavull Olives, de Mahón.
- Miguel Gelabert Riera, de Fornells.
- Miguel Sanz Gornés, de id.
- Antonio Sintés Riera, de id.
- Juan Sanz Monserrat, de id.
- Antonio Riera Taltavull, de id.
- Jaime Fuxá Caules, de id.
- Juan Lozano Martínez, de Villa Carlos.
- José Sanz Sanz, de Fornells.
- José Sanz Sanz, de id.

De caza.—La veda quedará levantada en esta región para toda clase de caza, desde el día 1.º del próximo mes de septiembre y con arreglo á lo dispuesto en la prevención 2.ª del artículo 12 de dicha ley, las palomas campestres, torcazes, tórtolas y codornices, pueden cazarse desde 1.º de agosto en aquellos predios en que se encuentren segadas ó cortadas las cosechas, aun cuando las haces ó gavillas se hallen en el terreno.

Las aves insectívoras á que se refiere el artículo 5.º de la citada ley no podrán cazarse en tiempo alguno, por ser beneficiosas á la agricultura.

La Escuela y el Hogar.—Hemos recibido el número 22 de tan importante revista pedagógica que en Ciudadela publica nuestro querido amigo el notable profesor de instrucción primaria D. Juan Benejam; el cual contiene el siguiente sumario.

«Un poco de conversación, Cuadros científicos, Ejercicios de lenguaje y composición; Desarrollo del pensamiento, La Astronomía contada á los niños, Formación del criterio, despertar de la mente, El amor al bien; Cuentos y episodios» y Leyendas, Poesías razonadas, Asuntos varios.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

— OBRAS PÚBLICAS —

El Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer acordó contratar en pública subasta las obras de terminación del primer trozo de la Cuesta Larga, con arreglo al proyecto y pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 29 de la Instrucción de 24 de Enero de 1905, al objeto de que durante los diez días siguientes al de la inserción de este anuncio en el Boletín Oficial de Baleares, puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar, advirtiendo que después de transcurrido este plazo no será atendida ninguna de las que se produzcan en observancia de lo dispuesto en el artículo citado.

Mahón 20 de Agosto de 1907.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

AUTOMÓVILES DE MENORCA

Expedición á Ferrerías para el sábado día 24 del actual donde se celebrará la tradicional fiesta de San Bartolomé.

Salida de Mahón á las siete de la mañana.

Salida de Ferrerías á las seis de la tarde.

— Precios los de costumbre.—La Administración.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Consejo de ministros.—Quitando importancia. — Exageración de los corresponsales.

Barcelona 22, 4'00.

A las cinco de la tarde de ayer celebróse consejo de ministros que estuvo presidido por el consejero más antiguo señor Rodríguez Sampedro, ministro de Instrucción Pública.

Guárdase absoluta reserva sobre los asuntos que en él se trataron contestando con evasivas todos los ministros, á las preguntas que á la salida del Consejo les dirigían los periodistas.

El señor Rodríguez Sampedro que ha sido el que se ha mostrado más explícito ha tratado de quitar importancia á lo últimamente acaecido en Casablanca, negando en absoluto el que el gobierno pensase en mandar más tropas á Marruecos, manifestando además que ciertas noticias eran recibidas con demasiado interés debido sin duda á exageración de los corresponsales telegráficos.

Las tropas españolas en Casablanca. — Más del Consejo.—Lo que dijo Primo de Rivera.

Barcelona 22, 4,15

Las tropas españolas que se encuentran en Casablanca al mando del comandante de Infantería don Faustino Santaolalla, han recibido órdenes del gobierno español de circunscribir su acción á la plaza citada, tomando sólo la defensiva.

Empiezan á conocerse algunos pormenores de lo tratado en el Consejo de ministros de ayer tarde.

El ministro de la Guerra señor Primo de Rivera explicó á sus compañeros el objeto del viaje que acababa de realizar á San Sebastián en donde conferenció con el monarca y con el ministro de Estado señor Aliende Salazar, con los cuales parece se acordó que España en los asuntos actuales obrase con gran serenidad.

El señor Primo de Rivera desmintió los apuros en que se decía se encontraba el general Drude, debido á contar con escasas fuerzas.

Contrabando de armas apresado.— Los Reyes á Burdeos.

Barcelona 22, 4'30.

De Tánger telegrafían que ha sido apresado en la ciudad un importante contrabando de armas y municiones que hace poco llegaron, estando destinado todo ello á los moros rebeldes.

Han sido reducidos á prisión los poseedores de ello.

Los reyes Don Alfonso y D.ª Victoria salieron ayer tarde para Burdeos, de donde regresarán en la noche de hoy.

Un cónsul molestado.— Los franceses injustos.—La Mehalla en Casablanca.

Barcelona 22, 5'00.

El representante del Gobierno español en París, señor marqués del Rio Muni, parece ha exteriorizado su descontento por el lenguaje usado por los periódicos franceses contra las tropas españolas en Casablanca.

Créese injustificada la actitud de la prensa parisién, por cuanto tanto la escasa fuerza desembarcada del cañonero *Alvaro de Bazán*, como las fuerzas al mando del comandante Santaolalla, se han batido con heroísmo en las ocasiones que se les ha presentado, y casi siempre en gran desventaja numérica.

Ha llegado á Casablanca la Mehalla del Sultán, acampando en los afueras.

Los rebeldes á su paso les desprecian insultándoles.

Los españoles agredidos.—Santaolalla ileso

Barcelona 22, 5'10.

Las fuerzas españolas efectuaron ayer tarde una exploración en las inmediaciones de Casablanca.

Al hallarse á unos pocos kilómetros de la población un kabileno que se hallaba parapetado detrás de unos árboles disparó un tiro contra el comandante señor Santaolalla, saliendo ileso por milagro.

El caballo que montaba el comandante español encabritose al oír el disparo, emprendiendo veloz carrera, logrando ser detenido á los pocos momentos.

El moro agresor fué apresado, creyéndose será sentenciado á ser pasado por las armas.

Al anoecer las fuerzas regresaron á Casablanca.

Pidiendo refuerzos.—Internándose.— Batalla inminente.

Barcelona 22, 5'25.

El general Drude jefe de las fuerzas de tierra francesas, y el almirante Philibert han telegrafiado á su Gobierno interesando el rápido envío de fuerzas, dada la grave situación que toman los sucesos allí desarrollados.

Este pedido de refuerzos se ha hecho terminado un consejo de jefes, acordándose tomar la defensiva en cuanto las nuevas tropas lleguen al campo de operaciones.

Los franceses y las tropas españolas se han internado cinco kilómetros lejos de Casablanca.

Como en aquellas inmediaciones hay reunidos muchos moros levantiscos, créese inminente un ataque.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones MAHÓN

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 21 Agosto de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	81'15
Deuda Amortizable 4 por 100	000'00
Acciones f. c. Norte España	62'40
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante	86'85
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	23'80
Acciones Banco Hispano Colonial	00'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	99'62
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 12 1/2 por 100	56'62
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100	102'75
Francos	14'20
Libras	28'82

Mahón 22 Agosto de 1907.

Teatro de Verano

Extraordinaria función para hoy jueves, 22 de Agosto de 1907.

Dos secciones á las nueve y á las diez y cuarto.

DEBUT de los notables excéntricos **BIASINI**

Nuevos trabajos de prestidigitación por **A. KIMOTOS**

Escogido programa de películas. Precios los de costumbre

PÉRDIDA

Se ha extraviado una sortija de oro, para señora, formando tres piedrecitas.

Se gratificará á la persona que la haya encontrado y se sirva entregarla en esta imprenta.

Imprenta de Francisco Fabrigas á cargo de Miguel Ribé.

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

LA PELORITANA

Magnesia Efervecente "BRIOSCHI"
DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos--Plaza Principe--Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas--Calle Castillo, 38--Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

METALLOS - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas •• Volantes •• Papel timbrado •• Recibos

Convocatorias •• Talonarios •• Circulares •• Menús

Carnets •• Cheques •• Facturas •• Programas, etc.

Tarjetas de visita de todas clases

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable á toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Miguel Estela, Nueva 10.

MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de ocho meses.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos Lumiere, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito una peseta.

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Relogería LA SUIZA

Calle Nueva, núms. 17 y 19.--MAHON.

¡Ahajo la pluma! ¡Nunca más sumar! ¡No ir más á pie!

Se venden al contado ó á plazos:

Máquinas para escribir, sistemas ADLER, WILLIAMS, IDEAL, WILLIAMS JUNIOR etc., y para sumar marca ADIX.

Bicicletas L' INVENCIBLE de cambio, de desarrollo que se sube una cuesta como si fuera llano.

Dentro de pocos días se recibirá una motocicleta que solamente pesa veinte y ocho kilogramos y más resistente que las anteriores, con un andar de 45 á 50 kilómetros por hora.

No dejarse engañar á comprar sobre catálogo, porque en fotografía todo parece bonito.

Visitad mi establecimiento que hay siempre existencias.

Reloje ía LA SUIZA, de Jaime Pons Sintes.

Calle Nueva, núms. 17 y 19.

Representante en Ciudadela: JUAN SAMPOL DE PALÓS, calle del Norte, núm. 1.

PROGRAMA

de las fiestas que celebrará el pueblo de San Luis los días 24, 25 y 26 del actual con motivo de su santo patrón.

— SÁBADO 24 —

A las nueve de la noche.—Pasacalle por la música del pueblo.

Nueve y media.—Baile en el *pla de se Creu* y Tertulia Republicana, amenizados ambos por la música del pueblo y otra de Mahón.

— DOMINGO 25 —

A las cuatro de la tarde.—Carreras de caballerías.

Cinco y media.—Baile en el *Pla de se Creu*.

Nueve noche.—Suelta de un bonito castillo de fuegos artificiales, con el siguiente orden:

Primera parte

Una bomba á gran detonación. Seis cohetes marqueses con luces y detonantes.

Sol. con flama y final chinésco. Seis cohetes eléctricos (novedad). Abanico eléctrico, final detonante.

Seis cohetes roncadores y con luces.

Segunda parte

Una bomba á gran detonación. Seis cohetes cometas eléctricos (novedad).

Dalia con cinco cartuchos y luces. Seis cohetes marqueses y con luces. Abanico fuego chinésco y flama.

Seis cohetes escondidos y con trueno.

Tercera parte

Una bomba detonante. Seis cohetes represe eléctricos (novedad).

Palmera siete cartuchos y aureola. Seis cohetes escondidos y con luces. Capricho, varios juegos, final brillante.

Seis cohetes represe eléctricos. Batería de doce candelas romanas. Seis cohetes con luces y trueno.

Gloria con rueda pírca final. Doce cohetes varias clases.

Bailes en el *Pla de se Creu* y «Tertulia Republicana».

— LUNES 26 —

A las tres y media tarde.—Juegos infantiles frente á la «Tertulia Republicana», amenizados por la música del pueblo.

A las cuatro y media.—Baile en el *Pla de se Creu*.

Noche.—Baile en la «Tertulia Republicana».

AVISO AL PÚBLICO

Se hace presente que el establecimiento de Miguel Pons (a) Llusieta, de compra y venta de trapos, huesos, hierro, metales y toda clase de desperdicios y deshechos militares se ha trasladado desde la calle del Bastion á la de San Bartolomé (Comedia), nº. 3.

Cuidado y no equivocarse.

SOCIEDAD DE EXCURSIONES MARÍTIMAS

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 25 del actual á las once de su mañana, en el salón de actos del Ateneo Científico de esta ciudad.

Se encarece la asistencia á la misma de todos los señores socios, por ser de interés por todos los asuntos á tratar.

Mahón 16 Agosto 1907.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Manuel Cardona.

CENTRO DE ENSEÑANZA bajo la advocación DE SANTO TOMÁS DE AQUINO

A últimos de este mes la Escuela de Niñas y la de Párvulos quedarán instaladas en el magnífico local de la Plaza de la Arravaleta, núm. 9.

EL DIRECTOR,
Mateo Fontirroig.

PARA VENDER

Lo están las fincas siguientes:

La casa de la calle de Gracia nº 57.

Una casa de la calle de la Reina nº. 18 y 20.

Una cochera situada en la calle de Roig sin número.

Un almacén del Andén de Levante nº 46.

Una casa con huerto situada en Calacorp, de Villa Carlos.

Otra casa situada en la calle del Rosario nº 31, de dicha villa.

Para informes pueden dirigirse á D. Mateo Ponselí calle de Gracia nº 14 ó en el Banco de Mahón.

Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano americana». Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.